

**OBITUARIO.**

Oremos por las almas de los que han muerto en la fe del Señor.

ENERO DE 1874.

- 2 Mercedes Cabrera Pereira.
- 3 Juan Nepomuceno Jiménez Rubio.
- 8 El General Emigdio Briceno.
- 14 Cayetano Fontal.
- 21 Antonia Zuleta de Garofa Tejada.
- 22 Gertrudis Ortiz Duran.
- 22 M. B. Mariana Acosta, religiosa de Santa Clara.
- 23 Félix Romero.
- 25 Javiera Moure de Córdoves.
- 25 Julia Gutiérrez.
- 26 Concepcion Matiz.
- 29 Valerio Lobo Guerrero.

Y noventa y siete cadáveres más sepultados en ambos cementerios.

Dulcísimo JESUS, ten piedad de las almas de éstos, y de las de todos los fieles difuntos!

**Anuncios.**

**COLEGIO**

DEL SACRADO CORAZON DE JESUS, EN LEIVA, AÑO II.

Este establecimiento de educacion continuará sus trabajos el 20 de Enero de 1874. El año escolar terminará el 30 de Noviembre.

Habrán alumnos internos y alumnos externos. Cada interno deberá consignar la pension anual de \$ 110 por mitades adelantadas, y cada externo la de \$ 20, con la misma condicion. No habrá lugar á ninguna devolucion ni descuento.

Los internos deberán llevar los útiles necesarios de aseo, &c., y todos, libros, &c. Por arreglo particular dará el Director libros y demas útiles de caligrafia y dibujo. Los internos que soliciten lavado y aplanchado de ropa, lo tendrán á razon de \$ 10 por el año escolar.

Se darán las enseñanzas siguientes y segun los textos que á continuacion se expresan: Castellano, por E. A. B.; Frances, por Chautreau (clase inferior), y por Chapuis y Hollendorff, clase superior; Ingles, por Robertson; Italiano, por Blanc; Latinidad, por A. Nebrija; Arithmetica, por Mora, y Cálculo por Fosse Martínez; Contabilidad, R. Pérez; Algebra, Vallejo (el profesor enseñará este texto); Geometria, Legendre; tres cursos de ciencias intelectuales, Balmes; Geografia, Royo; Religion, Gaume (clase inferior), y Auguste, Nicolas, clase superior; Musica, Ganot; Quimica, Youmans; Arte de hablar, Hermosilla; Historia Patria, J. J.; Iberia; Música, Núñez; Dibujo, Taverna. Si hubiere por lo ménos cinco alumnos para cada clase, se abrirán algunas de ciencias politicas.

El Director cuenta con la cooperacion del señor don Enrique Alvarez, y pondrá los demas empleados que fueren necesarios.

Todo alumno debe tener algun accidente en la poblacion.

Seis años de trabajos en Chiquinquirá y uno en Leiva son suficiente garantia que este establecimiento ofrece á la sociedad. En todo este tiempo el infan-

cruto Director y el señor Alvarez han consagrado, con abnegacion, su existencia á la educacion de la juventud.

Por informes más detallados ocurrase al que suscribe.

Leiva, Diciembre 29 de 1873.

F. SATURNINO GUTIERREZ, 2-1

He resuelto abrir una CLASE DE FRANCES desde el 20 del presente en la casa del señor José María Duque Gallan, situada una cuadra abajo de la Iglesia del Hospicio á mano izquierda, última casa. Los jóvenes de ambos sexos que quieran estudiar esta lengua, pueden hablar con el citado señor Duque hasta el día 19, para convenir en los precios y demas condiciones.

Bogotá, 16 de enero de 1874.

IGNACIO DOMÍNGUEZ MARIQUE, 3-1

ALEJANDRO OSORIO ACABA DE RECIBIR: Un surtido completo para niños, para señoras, merinos de color, delantales de caucho, sacos de paño, &c. &c. 20-4

**COLEGIO DE PEREZ.**

El día 7 de Enero de 1874 continuarán las tareas de tercer año de este Establecimiento, y se enseñarán las materias siguientes: Religion, Moral, Urbanidad, Caligrafia, Dibujo, Historia sagrada, profana y de Colombia, Castellano, Inglés y Frances, Arithmetica, Cálculo, Algebra, Geometria, Contabilidad, Filosofía, Retórica, Geografia general y la particular de Colombia.

Los profesores para la enseñanza de dichas materias serán los señores doctor José Domingo Vargas, doctor Isidro Arroyo, Domingo Martínez, Ajojo Posso Martínez, Manuel Antonio Restrepo U., Gregorio B. Fernández, Francisco Torres M. y el infanzonero Director.

Los Alumnos pagarán anualmente las pensiones siguientes:

- Los internos..... \$ 150 de ley.
- Los semi-internos..... 120 id.
- Los externos..... 28 id.

El local del Colegio es la casa número 153 de la Carrera de Popayan, barrio de Santa Bárbara.

Bogotá, 14 de Diciembre de 1873.

El Director, Ramón M. Pérez. 10-2

FEDERICO PATINO. Se encarga de negocios judiciales, y ofrece sus servicios á los señores directores de colegios para enseñar Inglés, Gramática Castellana y Arithmetica. 10-2

SE DA EN ARRENDAMIENTO por cuatro meses, desde el 9 de Diciembre próximo, una casa cómoda, con muebles, situada en el barrio de la Catedral.

Se obtendrá razon en el almacén números 113 y 116, Carrera del Norte, calle 3.

**COLEGIO**

DE SAN ANTONIO DE PADUA.

Este establecimiento de educacion continuará sus tareas el 2 de Enero próximo en la casa número 49 de la calle 4.ª de la Carrera del Banco, (tres cuadras abajo de la Iglesia de la Tercera).

Se admiten alumnos internos, semi-internos y externos.

Bogotá, Diciembre 18 de 1873.

JOSE MARIA FROES, 10-2

IMPRESA DE EL TRADICIONISTA.

**La Caridad**

CORREO DE LAS ALDEAS

LIBRO DE LA FAMILIA CRISTIANA

Charitas alii blanda, alii severa, nulli inimica, omnibus mater.

**EL MENSAJE DEL PRESIDENTE.**

El mensaje del Presidente de la República al Congreso reunido el 1.º del mes en curso, contiene una injuria calumniosa á la Iglesia católica y una afirmacion contra el sentido comun.

Nuestro trabajo se reducirá á hacer palpables estas cosas.

Se ha supuesto siempre que un Mensaje debe ser una obra sesuda, detenidamente pensada y hecha manifiesta con palabras dignas. Nada de recriminaciones, nada de deshago de la pasion politica debe tener cabida allí. El magistrado es el primero de la Nacion, y habla á ésta representada por sus delegados, que han venido á ese recinto sagrado de las extremidades de la República para hacer su felicidad; al ménos tal es la ficcion democrática. Ficción decimos, porque si estuviéramos en el terreno de la realidad, ni el Presidente se atreviera á calumniar á la Iglesia Católica, ni los Representantes de la Nacion, que es católica, tolerarian que ningun audaz levantara la voz allí para insultarla.

El Presidente, concedor de la situacion, sabiendo las auras que reinan en el Congreso y escudado por la fuerza, suprema razon de la época, se atreve á todo. Y no decimos esto sin fundamento: nuestros lectores conocen ya perfectamente sus opiniones á este respecto;

opiniones viejas, empezadas á ser conocidas primero en *El Tiempo*, puestas en práctica luego en actos oficiales, y últimamente proclamadas en la funcion de la Universidad. Nadie podia extrañar la agresion, atento á estos antecedentes; pero es preciso convenir en que el documento en que se ejecuta le da un aire de más solemnidad, á par que hace subir los grados del insulto. El Presidente escogió el lugar más público, los testigos más conspicuos, y allí lanzó contra la Iglesia Colombiana el atrevido baldon y la desenfadada calumnia; esto es, contra una sociedad inermes, él armado; contra una sociedad morigerada, él avezado á la agresion.

Hablando de los grandes adelantos de la instruccion, cosa que nos permitimos dudar hasta ahora, y de la opision que á las enseñanzas, sólo en cuanto ateas y materialistas, ha hecho la Iglesia Colombiana, agrega: "pero el Clero acostumbrado á descargarse en el Gobierno de la obligacion de enseñar "lo relativo á su iglesia, combate con "vehemencia la enseñanza laica, para "no verse forzado á echar sobre sí una "carga que reputa pesada."

Si el Clero se hubiera acostumbrado á que el Gobierno enseñase religion, ésta y el Clero habrian quedado medrados. Se sabe la religion (suponemos que eso quieren decir las palabras del Mensaje

Salva 3-  
11379  
P. 545-4  
Cot. 1, 2, 11  
27.5

3906

F-3909

relativo á su Iglesia); se sabe la religion que ha querido enseñar el Gobierno, desde el Plan de estudios del General Santander hasta la última ley de instruccion pública de estos años; y que si no la ha enseñado bien, no ha sido por falta de voluntad y de esfuerzos. Digamos toda la verdad: cuando los liberales han gobernado en Colombia sólo han pensado en dos cosas: en el Presupuesto y en destruir el catolicismo; han obedecido á una especie de electricidad; el polo positivo, el Presupuesto; el negativo, la destruccion del catolicismo. ¡Bella religion ha enseñado el Gobierno! la religion de Bentham y Tracy! la emancipacion de la razon humana; esto es, la negacion de toda autoridad, la de Dios y la de la Iglesia. Y de que el Clero y la prensa católica se opongan á que se enseñe esa religion en las escuelas y colegios, nacén las iras del Gobierno, y el decir que hacen guerra á la instruccion y que la vida de la Universidad es un eterno combate.

Y si el Presidente quiso decir que los maestros de escuela enseñaban ántes el catecismo á los niños, justa cosa era en un pueblo católico que paga sus contribuciones, con las cuales se mantienen las escuelas; sin que por esto pueda decirse que los Párrocos no lo hayan enseñado á los fieles. El mismo señor Presidente sería un ingrato si negase que las escasas nociones de religion católica que tiene, las debe al Párroco de su pueblo.

Desengañémonos: la Iglesia católica donde quiera, pero especialmente en Colombia, ha llenado su mision de una manera espléndida. Abrase la Historia y se verá esta verdad acreditada con testimonios irrecusables; y á falta de ella, ábranse los ojos: frente por frente de la casa de Gobierno, hay una manzana de edificios, levantados por quienes? El uno se llamó *Las Aulas* (hoy Biblioteca y Salon de grados); el otro se llama todavía San Bartolomé; el otro el Seminario... Ingratos! cuando deban á la Iglesia el hablar castellano, el no vagar por los bosques con las tribus salvajes,

y ser lo que son, la baldonan! Ella les hizo la señal de la cruz en la frente, y fueron hombres! y la persiguen: llenaron de amargura á sus sacerdotes, los arrojaron á morir lejos del dulce suelo de la Patria, incautaron el rico patrimonio de la Iglesia, y ahora la llenan de contumelia! A favor de una revuelta, apoyados en la fuerza, suprema razon de la época, se atreven á lanzar el insulto á su frente, insultándolo en ella las creencias de tres millones de colombianos, de quienes se apellidan representantes no siéndolo!

Uno de los hombres á quienes más mal cae el apropiado título de amigo de la instruccion es el Presidente, pues él fué el que puso fin á la Universidad Central en la administracion López, él el preconizador del ominoso y retrógrado principio del *dejar hacer*! ¿De cuándo acá se ha vuelto instructorista el que abandonaba la instruccion al capricho ó al interes de los demas?

Los sofismas fueron siempre recurso muy favorable para engañar á los incautos. Esos son los amigos de la santa ignorancia, dicen los gobiernistas, y no exhiben las pruebas; y cuando se les hace la cuenta numérica de las Universidades, colegios y escuelas y toda clase de institutos científicos fundados y mantenidos por esos amigos de la santa ignorancia aquí y en todo el mundo, callan por unos momentos y vuelven á la antigua cantinela. Lo mismo sucede con el pobre Galileo. Se les prueba con documentos históricos que no lo atormentaron, ni le sacaron los ojos, ni cometieron con él ninguna de esas barbaridades que son pura calumnia; y callan por unos momentos, y vuelven de nuevo al eterno *E pur si muove!* que no pensó en su vida en pronunciar el filósofo de Florencia.

Hágase aquí en Bogotá no más el recuento de los colegios; y por la Universidad y el Rosario, fundados por sacerdotes católicos, mantenidos hoy con las contribuciones de los católicos, no se hallará un sólo colegio liberal. Esta es verdad ineludible: todos son regen-

tados por... amigos de la santa ignorancia.

La afirmacion contra el sentido comun que contiene el Mensaje, consiste en afirmar que con los estudios que se dan en la Universidad, de sensualismo por Bentham y Tracy, se levanta el nivel intelectual de nuestros conciudadanos. Si, sin duda, se levantará al nivel... de los que no tienen entendimiento.

Si acaso nuestras palabras parecen severas, retuérdese que las del Presidente en un documento oficial vienen á herir injustamente á los miembros de nuestra Iglesia, la única que impera en tierra colombiana; que los católicos pagamos con nuestras contribuciones el pre del magistrado que la insulta; que somos la mayoría, es decir: la Nacion; que ante ella, el que la representa bien ó mal, debe hablar con respeto; que los magistrados, por serlo, no están autorizados nunca para hacer lo que quieran ni para decir todo lo que á bien tengan; que hay derechos que el Estado no da ni puede dar; que esos derechos son inviolables y el Estado no puede tocarlos, y que á Dios sólo se los debemos y á Él sólo responderemos por el uso que de ellos hagamos.

#### VISION DE ABEN JACOB.

Yo, Aben Jacob, hijo de Esra Icabod, el de Gabu, fui transportado en espíritu.

El cómo yo no lo sé; pero vi una llanura extensa, como se ve la mar desde una nave cuando se han perdido de vista las costas, hermosa y cubierta toda de grama; y en el centro de ella elevarse un árbol frondosísimo, en cuyas ramas se mecian con el aliento suave de las regaladas brisas, hojas, flores y frutas de que se hallaba cubierto.

Y su sombra cubria las cunas de los niños y los túmulos donde reposaban las cenizas de los padres, y en medio un altar; y las madres mecian las cu-

nas, y los varones reposaban á su lado contentos.

Y como yo contemplara pasmado esta escena, oí una voz que decía: Este es el Campo sagrado de la Patria.

Y luego vi que se alzó en el horizonte una columna de polvo, y fué avanzando más y más hasta que, acercándose, me dejó ver una muchedumbre de hombres que caminaban y retrocedían y sonreían con amargura secreta, y llegándose á los que estaban sentados cerca de las cunas los saludaron con apretones de mano y los llamaron hermanos, diciéndoles que todos eran iguales. Era la falanxe de los que se apellidaban los libres.

Y á poco empezaron á empujar el altar; pero como éste tenía fuertes cimientos no bamboleó siquiera; y luego hablaron á los varones, para que siguieran sus máximas; pero como éstos eran experimentados, no cedieron un punto.

Y puestos á parte tuvieron consejo, y despues de altercar largamente entre sí, uno de ellos dijo:

“De los varones no alcanzaremos nada; nada de las mujeres que guardan las cunas; nada tampoco de los sacerdotes que están ahí enhiestos, como centinelas, alrededor del altar. Cojamos á los niños, y haciéndonos dueños de esa generacion, el Campo sagrado de la Patria será nuestro.

Y este parecer fué aprobado por todos.

Y la turba aplaudía, y los vivos y las palmadas de gozo resonaban en el aire quieto.

Entonces plantaron otro árbol delante del árbol de la Patria, y á medida que éste crecía iban creciendo también los niños; y cuando el árbol brotaba las primeras hojas, ya los niños corrían por el campo; y cuando aparecieron las primeras flores, el bozo apuntaba ya en el labio de los muchachos.

Ahora es tiempo! dijo el que parecía jefe de los que llegaron al campo de la Patria, y todos ellos corrie-